

# Presentación

La revista n.º 17, año 2015, se publica en el marco de dos acontecimientos históricos. El primero es el aniversario número cincuenta de la incorporación de la Escuela de Trabajo Social del Colegio Mayor de Cundinamarca a la Universidad Nacional de Colombia, en la Rectoría del médico José Félix Patiño Restrepo (1964-1966), quien dirigió la reforma académico-administrativa de la Universidad, conocida como la “reforma Patiño”. El 4 de noviembre de 1965, el Consejo Superior Universitario, autorizó al Rector a firmar un convenio con el Ministerio de Educación Nacional, “por medio del cual adscribe a la Universidad la Escuela de Servicio Social que funciona en el Colegio Mayor de Cundinamarca” (resolución n.º 283)<sup>1</sup>. La admisión de estudiantes para desarrollar estudios de Licenciatura en Trabajo Social en la Universidad Nacional de Colombia se realizó en el primer semestre de 1966.

Las escuelas de servicio social que se crearon en la década de los cuarenta en los Colegios Mayores de Cultura Femenina de las principales ciudades del país sí tenían interés de continuar como espacios de formación académica de educación superior, y requerían para ello integrarse a las universidades acreditadas, en el contexto de la reglamentación de la educación superior de 1964. El proyecto de incorporación lo lideraron docentes y estudiantes de las mismas Escuelas y la Asociación Colombiana de Escuelas de Servicio Social.

El segundo acontecimiento histórico es la conmemoración de los treinta años de la creación del Departamento de Trabajo Social, según el Acuerdo n.º 75 del 28 de agosto de 1985 del Consejo Superior

Universitario<sup>2</sup>. Al revisar las razones que tuvo en cuenta el Consejo Superior para su creación fueron entre otras, “[...] que el campo del saber asumido por Trabajo Social: el conocimiento de las políticas de Desarrollo y Bienestar Social, en correspondencia con las necesidades individuales y colectivas de la población, desarrollando procesos y modalidades de intervención social, no es asumido por ninguna otra unidad académica de la Universidad”; además, estima “[...] que existe la necesidad inaplazable de contribuir al estudio y tratamiento de los problemas sociales del país a través de proyectos específicos de desarrollo e intervención social, y que la Universidad debe contar con una entidad que permita el cumplimiento de esta tarea. Que existe una considerable presencia de la investigación en lo que hoy es la Carrera de Trabajo Social, la cual da contornos distintivos a la calidad del conocimiento que busca y a su aplicación”.

El Departamento de Trabajo Social de la Facultad de Ciencias Humanas se creó [...] con tres secciones: Política y Bienestar Social, Metodología de Intervención en Trabajo Social y Proyectos de Desarrollo”.

Estos dos hechos históricos permitieron la consolidación del Trabajo Social como disciplina y la institucionalización en la universidad pública de un espacio académico de calidad para la formación de trabajadores y trabajadoras sociales; además, se constituyeron en avances para la investigación sobre la problemática social del país, y la organización de grupos de investigación y proyectos interdisciplinarios, como el grupo Mujer y Sociedad, que inició en 1986 y que dio origen al programa de Estudios

<sup>1</sup> Para ampliar esta información, consultar el documento de la resolución publicado en la revista *Trabajo Social* 8 (2006): 179.

<sup>2</sup> Este documento fue publicado en la revista *Trabajo Social* 7 (2005): 229-231.

de Género, Mujer y Desarrollo y al Fondo de Documentación Mujer y Género, el Programa Interdisciplinario de Apoyo a la Comunidad (Priac), creado en 1987, y la participación en el Grupo de Estudios Ambientales (GEA), que sería antecedente para la creación del Instituto de Estudios Ambientales (IDEA) en 1989.

Durante estas cinco décadas se han producido otras iniciativas académicas de vital importancia para el Trabajo Social, como el proyecto editorial, con la publicación de libros y de la revista *Trabajo Social*, cuyo primer número se publicó en 1998 y fue indexada por Colciencias en el 2006. Además, la apertura de los estudios de posgrado con la Maestría de Trabajo Social con énfasis en Familias y Redes Sociales en el 2007 y la Especialización en Acción sin Daño y Construcción de Paz en 2008. Asimismo, es importante recordar que el Ministerio de Educación Nacional le otorgó la acreditación de alta calidad al programa curricular, el 30 de octubre del 2006, la cual se renovó el 22 de julio del año 2011.

Hoy, cincuenta años después, el Departamento a pesar de las dificultades ha logrado la institucionalización de la disciplina de Trabajo Social en la Universidad Nacional de Colombia; así como el reconocimiento a la labor académica de sus docentes

y al papel activo y crítico que han desarrollado los y las estudiantes.

Ahora bien, la historia continúa para esta edición de la Revista, el Comité Editorial seleccionó quince artículos, de interés tanto para el Trabajo Social como para otros campos de conocimiento, producto de procesos de investigación de académicos e investigadores de universidades de Colombia, Brasil, Argentina y España. Los autores y las autoras en sus artículos analizan diversas temáticas que abordan preocupaciones en relación con la coyuntura actual, reflexiones filosóficas y análisis sobre fenómenos sociales. Asimismo, se incluyen nuestras demás secciones tradicionales: aparte de la entrevista con Marta Correa, profesora de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Pontificia Bolivariana y la Ley 75 de 1968 que registra los motivos que tuvo el gobierno del presidente Carlos Lleras Restrepo para la creación del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF). Además, se presentan reseñas de libros de publicación reciente y algunos eventos académicos significativos que se desarrollaron en el último año.

GLORIA E. LEAL LEAL

*Editora*

Revista *Trabajo Social*